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从去年12月到今年5月，教
育部与国务院相继发文， 要求
各高校建立弹性学制， 允许在
校生休学创业。这一度让“休学
创业”成为热词，2015年也被冠
以“休学创业元年”。

近日， 三湘都市报《创周
刊》记者咨询了中南大学、湖南
大学、 湖南师范大学等10所高
校， 发现虽然休学创业备受关
注，但各高校响应者寥寥，大部
分高校是以个位数计， 学习与
创业兼顾仍然是在校大学生创
业的主流形式。

那么，休学创业靠谱吗？会
遇到哪些困难和问题？ 且听这
些亲历者道来。

【毕业前夕休学创业】
“不想错过最后的政策福利”

2015年5月， 离毕业只剩
不到2个月， 中南大学商学院
2011级学生李雪枫、 赵志亮、
柳俊峰、 刘建华却在这个关键
时刻一起选择了休学创业。这
是为何？

实际上， 在正式提出休学
申请之前，四人已成立公司运
作了大半年，选择休学创业并
非一时冲动，而是深思熟虑后
所作的决定。“舍不得这个创
业项目，也不想错过休学创业
的政策福利， 退一万步讲，即
便一两年后创业失败，还能以
应届毕业生的身份就业。”李
雪枫说。

四人首次合作创业， 还得
追溯到2013年，当时他们一起
研发了一个“后街行”的APP，
主打大学生活、 校园活动。“推
广时学生们不认可， 没什么人
使用，最终以失败告终。”这件
事让李雪枫清楚地认识到，只
有抓住市场的痛点和需求，项
目才会得到认可， 这启发他寻
找到了新的创业项目。

“数码产品这个行业鱼龙
混杂，很多学生不了解，上当受
骗的情况时有发生， 我自己就
被坑过，为何不搭建一个透明、
诚信、便捷的平台，帮助大学生
购买数码产品呢？”李雪枫的想
法很快得到了赵志亮等人的一
致看好。

2014年9月， 四人注册了
公司推出“数码外卖”平台，为
大学生提供数码产品购买服
务， 根据学生的需求提供售前
咨询和免费售后维修服务，既
有线上网站， 又开设了线下服
务店。

“经营一段时间后口碑很
好，我们先后在中南大学、湖南
大学等高校开了4个实体服务
体验店，吸引了3位学长辞职加
入创业团队。”李雪枫说，因为
数码外卖已在学生和老师中有
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要不要休学当老板，听他们讲亲身经历

较高知名度了， 在申请休学时不
少老师都表示支持， 学校还为他
们免费提供了创业园的办公场地
以及创业辅导， 这些政策是毕业
生无法享受到的。

在李雪枫等人看来， 之所以
坚持创业， 是因为他们觉得这一
项目是件有意义的事， 能引导乱
象丛生的大学生数码销售市场走
向正规、诚信。

李雪枫告诉记者， 休学创业
后他的心态有了很大变化， 深觉
创业并非纸上谈兵那么简单，“我
们也约定好了， 一定会将学业顺
利完成， 文凭是对自己读书生涯
的肯定，也是父母的期许。”

【休学后复学】
“停下来是要看清楚自己要什么”

步入大四后， 湖南商学院北
津学院2011级金融专业的王浩
阳没跟其他同学一样或是考研，
或是找工作， 而是选择自己创业
开公司。

这已是23岁的王浩阳第二次
创业， 第一次是他在大二时毅然
休学创业，只身奔赴北京闯荡。

说起休学创业的缘由， 王浩
阳坦言与家庭环境有很大关系，
“父母都是生意人，高中时我就开
网店售卖苹果手机等电子产品，

家人也支持。”
进入大学，王浩阳没将“生意

经”丢掉，瞄准了新生市场，组建
团队售卖手机， 实现了生活费的
自理。

“我特别崇拜乔布斯，他曾说
过一句话，‘如果今天是我生命的
最后一天， 我还愿意做我今天原
本该做的事吗？ 当一连好多天答
案都是否定时， 我就知道做出改
变的时刻到了’，他去世后我想起
这句话感触特别深。” 王浩阳说，
当时自己创业的想法特别强烈，
便想停下来看清楚自己到底想要
什么。

王浩阳的想法一开始受到了
父母的坚决反对， 双方没少争吵
过，最终父母妥协，但王浩阳也立
下君子之约， 休学这一年无论结
果如何，一定回校继续完成学业。

2012年10月，王浩阳正式休
学，前往名校众多、创业气氛浓的
北京，“没问家里要钱， 租了个地
下室住， 困难时还在地下通道过
夜。”

最初几个月， 王浩阳是在各
个中关村创业场所学习， 随后加
入了几个创业团队， 边赚钱边积
累经验。2013年3月，王浩阳开始
与人合伙创业，主攻网站、APP的
研发和推广。

“说实话，在北京创业所赚的

钱， 还没在学校兼职卖手机
的收入多， 但认识了很多朋
友， 也体会到了创业带来的
震撼感， 更让自己的优缺点
暴露无遗。”2013年11月，王
浩阳复学，“休学创业的这段
经历， 更坚定了自己走创业
之路的决心， 学习是为了积
蓄力量。”

【创业坎坷】
“才华还撑不起梦想，学习
不可荒废”

20岁的阮建攀是福建
人，2012年考入湖南科技大
学机械设计专业。

“喜欢折腾”， 这是阮建
攀介绍自己时最常用的一个
词汇。 为了让自己的财务更
加自由，从大一开始，阮建攀
便热衷于利用业余时间赚
钱，包括推销电话卡、摆地摊
卖山地车配件、 收购旧书倒
卖等。

“没有固定的业务和赚
钱模式， 而且只能是学习不
忙时兼职赚钱， 觉得没有成
就感， 我便萌生出了专心创
业赚钱的想法。”在与家人协
商后，2015年3月，还在念大
二的阮建攀申请休学一年。

因为平时对互联网关注
较多， 阮建攀第一个创业项
目锁定了食品电商， 邀了2
个朋友合伙， 筹集了4万元
资金， 开了一家名为“吃货
喵”的网站，售卖全国各地的
特产。

“想要吸引顾客，就得做
宣传，或是以优惠活动推广，
而这是非常烧钱的， 我们这
种小公司根本无法承受。”阮
建攀回忆， 虽然一再控制费
用， 但没多久公司的资金就
捉襟见肘， 销售业绩却未见
起色，团队成员也相继离开。

今年7月，上线仅5个月
的“吃货喵”网站关停，因大
部分投资款都是借的， 无可
奈何的阮建攀只好到浙江打
工赚钱。

在一个朋友的邀请下，
今年9月， 阮建攀回到湘潭
再度与人合伙创业， 成立了
湖南湘知味馄饨王餐饮有限
公司，这一次，他们是借助资
源和配方优势， 做福建传统
小吃馄饨的销售和配送，输
出湘知味馄饨王这一品牌，
2个月下来， 湘潭已有30多
个店铺加盟。

“以前觉得创业是件很
容易的事， 经历过挫折才明
白， 自己有太多东西需要学
习，当才华还撑不起梦想时，
我能做的就是静下心来好好
学习。”虽然第二次的创业项
目如今发展得还不错， 但阮
建攀已决定明年一定会回校

继续学业，“学习是不能荒废
的，团队管理、财务管理等，
要学的太多了。”

在阮建攀看来，这次休
学创业经历让他对自己有
了更清醒的认识，“以后的
职业规划依旧是创业，但肯
定是在自己学有所成、能力
足够之时，这会让自己少走
很多弯路。”

【辍学创业】
“别把创业当游戏”

23岁的王继华曾是湖
南第一师范学院2011级舞
蹈专业的学生，因为创业，他
在2014年选择了辍学。

“小时候家里条件不好，
我中学时代就立志要创业当
老板， 一定要改变家里贫困
的经济条件。” 王继华说，高
中时自己性格内向胆小，为
了锻炼气质， 让自己变得开
朗， 他毅然选择了舞蹈学习
之路，“但我明白这绝不是自
己的事业， 在大学里学习锻
炼了两年后， 我跟老师提出
要辍学创业。”

虽然遭到了老师的强烈
反对， 但王继华还是选择了
退学，于2014年创办了“为
梦网”。王继华解释，网站名
一语双关， 既寓意着是为实
现自己的创业梦， 也阐述了
网站的作用是帮人实现梦
想。

“网站定位为众筹网，头
几个项目是与高校合作众筹
定制陶瓷和手工艺品、 帮助
乐队出原创歌曲专辑， 但因
为网站刚问世，没有公信力，
不受认可， 均以失败收场。”
王继华回忆， 当时公司陷入
了生死存亡的困境， 团队成
员相继离去， 只剩他一人勉
力支撑，“这一过程中， 我体
会到了新人创业的种种困
难，积累了不少经验，尝试着
将网站业务转型为帮助新人
创业、寻找合伙人，结果反响
很好。”

今年4月， 为梦网开始
盈利，吸引了一笔30万的投
资， 并通过众筹增加了公司
资金，目前公司共有22名合
伙人，大多是在读大学生，其
中有两名是休学加入了这个
团队。

“辍学创业这事我从没
后悔过，但我并不提倡其他
学生效仿。” 王继华说，他
见过了太多的创业项目失
败， 现在创业之风盛行，但
不要把创业当游戏， 不要跟
风创业。

刘建华、李雪枫、柳俊峰、赵志亮（自左往右）
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